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SHRI PRABHAKAR REDDY VEMIREDDY: Sir, since the beneficiaries of Pradhan 
Mantri Garib Kalyan Anna Yojana (PMGKAY) are based on 2011 Census figures. 
…(Interruptions)… 
 
श्री जयराम रमेश   : सर ,कैबिनेट मंत्री क्यों नहीं हैं ? 
 
श्री उपसभापति :  कैबिनेट मंत्री िैठे हैं?  
 
श्री जयराम रमेश : यह ठीक नहीं है।..(व्यवधान).. 
 
श्री उपसभापति :  प्लीज़, आप िैबठए। ..(व्यवधान).. श्री प्रभाकर रेड्डी वेबमरेड्डी, आप अपना 
क्वशे्चन पूबिए। 
 
SHRI PRABHAKAR REDDY VEMIREDDY: The number of people facing food insecurity 
has increased since then and they remain uncovered. What steps has the 
Government taken to update the list of beneficiaries to ensure that maximum number 
of people are covered under PMGKAY? 
 
साध्वी तनरंजन ज्योति : उपसभापबि महोदय, माननीय सासंद का सवाल गरीि पबरवारों से जुड़ा 
हुआ है। जि पूरे बवश्व को कोबवड ने प्रभाबवि बकया, िि उस समय जो  श्रबमक थे, उन श्रबमकों 
को सुबवधा देने के बलए माननीय प्रधान मंत्री जी ने 'प्रधान मंत्री  गरीि  कल्याण  अन्न  योजना'  
लागू की थी, बजसके िहि हम 80 करोड़ लोगों को मुफ्ि में अनाज दे रहे हैं। माननीय सदस्य का 
सवाल 2011 की जनगणना के अनुसार है। महोदय, क्योंबक 2011 में जनगणना हुई थी, इसबलए 
उसके दायरे में जो लोग आिे हैं, हम उन लोगों को यह सुबवधा दे रहे हैं। मैं इसके साथ-साथ यह 
भी ििाना चाहिी हंू बक कोबवड के समय में जो लोग सूची में नहीं आिे थे, हमने उनको भी  लाभ 
बदया है। 
 
SHRI PRABHAKAR REDDY VEMIREDDY: Sir, I did not get the correct answer for the 
first supplementary.  

Anyways, coverage of poor under PDS in Andhra Pradesh is 61 per cent in rural 
areas and just 41 per cent in urban areas. This translates into 2.68 crore and the same 
has also been mentioned by Ministry in Annexure-I of the reply. But, the national 
average is 75 per cent in rural areas and 50 per cent in urban areas. 

So, I would like to know the reasons behind this discrimination being shown 
towards the poor in Andhra Pradesh. What steps will the Minister take to give 
foodgrains to 75 per cent poor in rural areas and 50 per cent poor in urban areas of 
Andhra Pradesh.  
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साध्वी तनरंजन ज्योति :  उपसभापबि जी, मैं माननीय सदस्य को यह ििाना चाहिी हंू बक 
मंत्रालय शहरी और ग्रामीण में कोई पक्षपाि नहीं करिा है। मैंने पहले जवाि में ही उत्तर  बदया था 
बक 2011 की जनगणना के अनुसार चाहे शहरी हों, चाहे ग्रामीण हों, हम उनको मंत्रालय के माध्यम 
से कवर कर रहे हैं। जो दूसरा बवषय है बक शहर के लोग िूट रहे हैं, उसके बलए मुझे लग रहा है 
बक व े2011 की जनगणना में िूट गए होंगे, अि: इस कारण से लाभ नहीं बमल रहा है, परंिु मैं 
आपको ििाना चाहिी हंू बक इसके िावजूद भी, कोबवड के समय में जो िूटे हुए व्यबि थे, हमने 
उन लाभार्थथयों को भी  इसका लाभ बदया है।     
 
श्री तिग्ववजय ससह   : माननीय उपसभापबि महोदय ,कभी-कभी इधर भी देख बलया कीबजए।  
 
श्री उपसभापति : माननीय बदग्ववजय ससह जी, थोड़ा धैयय रबखए, आप िहुि सीबनयर मैम्िर हैं। 
आप पर हमेशा मेरी नज़र रहिी है, आप ही की नज़र नहीं रहिी है, आप धैयय रबखए। 
 
श्री रामचंद्र जागंड़ा : उपसभापबि महोदय, आपका िहुि-िहुि धन्यवाद। महोदय, िड़े पैमाने पर 
गोदामों और मंबडयों में रखा हुआ अनाज अबधकाबरयों की बमली-भगि से चोरी होिा है और उसका 
वजन पूरा करने के बलए पानी की िौिारें कर दी जािी हैं। 'प्रधान मंत्री गरीि कल्याण अन्न 
योजना' में गरीिों के बलए जो अनाज जािा है, वह सड़ा-गला, बिना क्वाबलटी का और ज़हरीला 
जैसा होिा है। महोदय, शािंा कुमार जी के समय में एक योजना चाल ूहुई थी बक वषय के आरंभ में, 
फसल के समय में गरीिों को साल भर का अनाज इकट्ठा दे बदया जाए, बजससे सरकार के 
भडंारण का खचय िच जाए,  उनको  सही अनाज बमल जाए और उन्हें िार-िार लाइन में न खड़ा 
होना पड़े। मैं आपके माध्यम से मंत्री महोदया से जानना चाहिा हंू बक क्या सरकार आगे ऐसी कोई 
योजना implement कर सकिी है? 
 
साध्वी तनरंजन ज्योति :  माननीय उपसभापबि जी, चूूँबक यह क्वशे्चन 'प्रधान मंत्री गरीि कल्याण 
अन्न योजना' के संिंध में था, अि: मैं उन्हें ििाना चाहिी हंू बक माननीय सदस्य की जो सचिा है, 
उसे मंत्रालय अच्िी िरह से समझिा है। महोदय, मुझे इस िारे में ऐसा लगा है बक हमने उसमें 
िहुि कमी की है, लेबकन जि अगला सवाल आएगा, िो हम उसमें जवाि देंगे।  
 
श्री तिग्ववजय ससह : माननीय उपसभापबि महोदय, 'प्रधान मंत्री गरीि कल्याण अन्न योजना' मूल 
रूप से कोबवड के समय के बलए प्रारंभ की गई थी। मैं माननीया मंत्री जी से अनुरोध करना चाहिा 
हंू, उनसे पूिना चाहिा हंू बक क्या मध्य प्रदेश के मामले में माननीया मंत्री जी को 'प्रधान मंत्री 
गरीि कल्याण अन्न योजना' के िारे में बशकायिें प्राप्ि हुई हैं? महोदय, यह मेरा पहला सवाल था। 
बविरण और पोटयल में जो ििाया गया है,  क्या उसमें कोई फकय  है? ...(व्यवधान)... 
 
श्री उपसभापति : माननीय सदस्य ने दो सवाल पूिे हैं, आप एक का जवाि दे सकिी हैं। 
...(व्यवधान)... 

13



 
साध्वी तनरंजन ज्योति : माननीय उपसभापबि महोदय, माननीय सदस्य सदन के वबरष्ठ सदस्य हैं 
और मुझे लग रहा है बक इनका राजनैबिक अनुभव िहुि लम्िा है। मंत्रालय में जहा ं से कोई 
बशकायि आिी है, हम उसके समाधान के बलए जाचं एजेंसी भेजिे हैं। माननीय सदस्य ने दो 
सवाल पूिे हैं, एक िो बशकायि वाला और दूसरा वहा ंजो लोग िूटे हुए हैं। मुझे लग रहा है बक जो 
सूची भारि सरकार के पास उपलब्ध है, हम बकसी भी स्टेट के साथ पक्षपाि नहीं करिे, हम 
उनको देिे हैं। माननीय सदस्य से मैं अनुरोध करना चाहिी हंू बक सवाल यद्यबप यहां का नहीं है, 
लेबकन कुि वबरष्ठ सदस्यों ने सवाल उठाये बक क्या इसमें कटौिी की जा रही है? हम उसमें कोई 
कटौिी नहीं कर रहे हैं। मैं माननीय प्रधान मंत्री जी का इसबलए आभार व्यि करना चाहिी हंू, 
क्योंबक बजस समय लोगों का काम िूटा था, उस समय वे घर पर वापस आये थे, उनके पास काम 
भी नहीं था, खाने को भी नहीं था, उस समय ऐसी पबरग्स्थबि थी बक िहुि से ऐसे गरीि पबरवार थे, 
जो रोज़ कमािे-खािे थे, अगर यह ‘गरीि कल्याण अन्न योजना’ लागू नहीं होिी िो िहुि सारे 
ऐसे पबरवार थे, बजनके चलू्हे िक नहीं जलिे।  
 
श्री तिग्ववजय ससह : मध्य प्रदेश के िारे में माननीय मंत्री जी ने कुि नहीं ििाया, व ेििािी क्यों 
नहीं हैं?...(व्यवधान)... 
 
श्री उपसभापति : व ेआपका अनुरोध सुन रही हैं। ...(Interruptions).. Only your question will 
go on record now. ...(Interruptions).. 
 
SHRI JAWHAR SIRCAR: Sir, my question is to the senior Minister. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The question is on PMGKAY. 
 
SHRI JAWHAR SIRCAR: Sir, my question is to the senior Minister, to the MoS and to 
the Government.  We have been stocking about 90 lakh metric tonnes more per year 
over the last three years, before COVID also.  Our stock, as the hon. Minister has 
replied to one of my queries, is comfortable. We are now at 560 lakh metric tonnes 
against the mandatory stocking requirement of 214 lakh metric tonnes, more than 
double. Why are you being so miserly extending it only up to September? Why don’t 
you go for the whole year?  This is the only scheme that reaches the poorest of the 
poor. 
 
MR. DEPUTY CHAIRMAN:  Please be brief. 
 
SHRI JAWHAR SIRCAR: That is all. Thank you, Sir.  
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MR. DEPUTY CHAIRMAN: It is a suggestion. Thank you. 
 
साध्वी तनरंजन ज्योति : उपसभापबि महोदय, पबरग्स्थबि को देखिे हुए सरकार अनाज उपलब्ध 
करािी है और मेरा मानना यह है बक जैसा समय होगा, उसके आधार पर सरकार पुन: बवचार 
करेगी। 
 
श्री उपसभापति : प्रश्न संख्या 317 और 325 बसबमलर नेचर के हैं, इसबलए दोनों को हम सि एक 
साथ ले रहे हैं। 
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